



## PORTAL CIUDADANO

RODRIGO SANDOVAL  
www.portalciudadano.com.mx

# El agua política

**E**l agua hoy es política. El problema de medir la calidad del agua que llega al Distrito Federal y mucha de la cual pudiera estar contaminada genera un problema entre la autoridad local y la federal. ¿Qué está pasando? Vale la pena que le dediquemos un espacio para analizar las implicaciones de este asunto.

Hasta que el agua no se trate como un recurso natural no renovable y se regule su consumo, no dejara de ser política. Hoy en día el vital líquido es prácticamente un derecho para todos los mexicanos, nuestros políticos se ufanan de prometerlo y garantizarlo, pero cuando falta el agua, entonces el problema se vuelve discrecional y se politiza.

Por ejemplo, la red Cutzamala ha sido duramente cuestionada porque el Estado de México le regala el agua al DF. Mientras que la laguna de Valle de Bravo y toda esa zona comienza a secarse, las comunidades indígenas cercanas, así como los habitantes de los municipios se han organizado para defender su derecho al agua, pero la explotación no se ha detenido.

Otro ejemplo es de la inundación en Valle Dorado, Tlalnepantla, declarada zona de desastre hace poco por las torrencia-

les lluvias; el problema fue un sistema de drenaje al que nunca se le había dado mantenimiento y que termina en un caos. ¿Dónde están las políticas del agua?

La semana pasada el caso del agua contaminada con heces fecales pone en entredicho la calidad de la misma, pero expone el terrible problema al que se enfrenta la Comisión Nacional del Agua al carecer de presupuesto para operar, además de las limitantes de jurisdicción que la enfrentan con el DF.

El agua que cayó en las semanas anteriores no repone a las presas ni mucho menos el líquido del subsuelo, por lo tanto la

lucha por el agua se recrudecerá al existir cada vez menos.

Estos elementos nos obligan a pensar que los diputados, senadores y gobernadores deben tomar decisiones urgentes para la recolección, almacenamiento y distribución del líquido, así como políticas -leyes- que obliguen al cambio de regaderas, WC, lavamanos tanto en los domicilios como en los baños públicos -comercios, cines, restaurantes- donde ya existe la tecnología para usar una mínima cantidad de agua en estos servicios.

Pero sobre todo concientizar a la ciudadanía del costo y del

uso que debemos darle al vital líquido. Si nos seguimos peleando entre funcionarios, diputados de las comisiones metropolitanas, regidores, alcaldes y hasta gobernadores nunca llegaremos a un acuerdo. El DF debe pagarle a nuestro estado por el agua que consume, pero también debe usarla con racionalidad.

Y nuestro estado, con ese dinero, debe aumentar los bosques de agua y darle mantenimiento a la infraestructura. El agua es nuestra fuente de vida, pero también puede ser de conflictos en el corto plazo si no la atendemos ahora.

### CONSULTA EN REDES SOCIALES

El municipio de Toluca ha emprendido una campaña inusual. Ha abierto su consulta pública para el Plan Municipal de Desarrollo en Facebook y Twitter donde supuestamente aceptarán sugerencias. Creo que vale la pena participar usando estas tecnologías, no estoy seguro de que todas las sugerencias sean tomadas en cuenta debido a lo frágil que resulta enviar comentarios u opiniones por estos medios, pero es una buena apuesta por acercarse a la ciudadanía, ojalá utilizarán más tecnología para mejorar sus procesos internos y no sólo para pedir opiniones.

